

nous avons tant à cœur, je défie qu'on puisse me citer une seule institution de charité où se réunissent dans une plus harmonieuse union et la religion et la société, c'est-à-dire les deux forces vives de notre beau pays, évoluant de concert comme au premier jour. Ce qui a permis à l'hôpital Notre-Dame d'exister, c'est l'autorisation et la protection de Monseigneur de Montréal, la coopération des Messieurs de Saint-Sulpice, le concours des Sœurs de Charité; ce qui lui a donné son organisation si efficace, si moderne, si conforme aux besoins du jour, c'est la direction qu'il a reçue de son bureau médical et de l'Université; ce qui a assuré et fait progresser son existence matérielle, c'est l'administration et le dévouement de ses gouverneurs, de ses directeurs, de ses dames patronesses; ce qui enfin lui a fourni le pain de tous les jours, c'est la charité inépuisable du public pour une œuvre qui lui appartient, dont il est à même de juger l'efficacité, et qui met à exécution, sous une forme nouvelle adaptée à notre époque, les plus pures de nos traditions nationales.

Mademoiselle,

Vous voudrez bien me pardonner si j'ai pris, pour arriver jusqu'à vous, le chemin des écoliers. Vous ne m'en voudrez pas, j'en suis certain, d'avoir fait l'éloge d'une œuvre à laquelle vous vous êtes intéressée depuis trois ans, dont vous avez voulu vous inspirer pour votre carrière future. Le soin des malades vous tente; vous avez dans le cœur de la pitié pour ceux qui souffrent et dans l'âme un ardent désir de les soulager. Vous êtes venue vous former à l'école de nos religieuses, apprendre d'elles comment on met de la science dans son travail, de la foi dans son devoir, de la sérénité dans sa vie. Elles ont bien voulu vous enseigner ces choses, à vous et à celles qui vous suivent, parce qu'elles savent qu'étant du monde et demeurant dans le monde, vous pourrez faire un grand bien. Elles gardent pour elles le dévouement silencieux et l'obscur travail, la foi dans les actes et l'activité dans la prière, toutes ces choses enfin qui donnent à leurs entreprises une origine immortelle, et les font durer plus qu'une